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No existe el bien individual 
sin que exista el colectivo

Norberto R.  Keppe*
Extracto del libro Esclavitud y Libertad

- Sólo me siento bien cuando 
trabajo en beneficio del prójimo, 
dice el paciente en su sesión de 
análisis.

- ¿Por qué sucede eso?
- Tengo la impresión de que ese 

tipo de actividad está de acuerdo 
con la naturaleza humana.

Todo individuo que actúa solo 
en función de sus propios intere-
ses, está sobrando en este mundo: 
1) porque, o vivimos en la misma 
intención, o nos hundiremos todos 
juntos. 2) la civilización está frena-
da por causa del ser humano.

- Estoy haciendo análisis hace 
años, y no logro ser generosa con 
mi pueblo.

- ¿Por qué piensa que sucede eso?
- Tengo la impresión de que 

cambiar de actitud es actuar con 
violencia consigo mismo.

Aquí recordamos la adver-
tencia del Hijo de dios, cuando 
él aconsejaba usar  la violencia 
consigo mismo, si quería entrar 
en el bien, y yo lo hago extensivo 
en el sentido de tener salud física 
y mental.

- Siempre pienso que un día sal-
dré de esta situación de trabajo, y 
entraré en la verdadera vida.

- A usted no le gusta darse cuen-
ta de que su verdadera vida es el 
trabajo que tiene ahora, pero no lo 
acepta.

- ¿Entonces siempre tendré que 
hacer eso que hago?

- No, usted tiene que perfeccio-
narse en lo que hace ahora, y ten-
drá un desarrollo casi sin fin. 

Aristóteles ya mostraba que 
cantidad y calidad se contrapo-
nen: Cuanto más cantidad menor 
calidad, y viceversa, lo que sig-
nifica que en cualquier función, 
existe un desarrollo casi infinito, 

porque el verdadero trabajo es 
trascendental.

- Parece que el ser humano 
quiere vivir la vida individual y no 
la social.

- ¿Qué quiere decir usted con 
eso?

- Cada persona quiere vivir sólo 
para sí, como si sirviendo también 
a la sociedad, se perjudicara enor-
memente.

Ese es el mayor engaño de la 
civilización, como si fuera posible 
vivir cada uno sólo para sí mis-
mo - no nos podemos olvidar que 
esto es prácticamente imposible - 
la existencia del ser humano debe 

estar de acuerdo con la vida social 
correcta, formando una simbiosis 
entre el hombre y la sociedad.

- En mi país y en los Estados 
Unidos no podemos hablar de Dios 
dentro de las ciencias.

- ¿Usted qué piensa que sucedió?
- Parece que las sectas trajeron 

una idea horrible sobre el creador.
- En este caso tenemos que re-

cuperar a Dios de las sectas, para 
el mundo.

Esa es probablemente la ma-
yor revolución que estamos rea-
lizando dentro de nuestra ciencia 
trilógica, pues no se puede ence-
rrar a Dios entre cuatro paredes, 
sea en las sociedades secretas, o 
incluso dentro de los templos.

Todo individuo que actúa solo en función de sus 
propios intereses, está sobrando en este mundo: 

1) porque, o vivimos en la misma intención, o nos 
hundiremos todos juntos.

La civilización 
está frenada por 

causa del ser 
humano

la existencia del 
ser humano debe 
estar de acuerdo 
con la vida social 

correcta, formando 
una simbiosis entre 

el hombre y la 
sociedad.

*Norberto Keppe es fundador y 
presidente de la SITA- Sociedad 
Internacional de Trilogía Analítica – 
(Psicoanálisis Integral), Psicoanalista, 
filósofo y escritor con más de 30 libros 
publicados.
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-  Como soy muy enfermo tengo 
que pensar todo el tiempo en mis     
enfermedades, dice el paciente en 
sucesión de análisis.

- En este caso, usted tiene que ver 
que es muy enfermo justamente por-
que solo piensa en sí mismo.

Esta paradoja tiene que ser con-
cientizada, pues el ser humano que 
esta vuelto hacia su propia perso-
na no recibe de vuelta la bondad, 
que solo existe al interesarse por el 
prójimo - no consiguiendo  de ese 
modo vivir el bien, que solo existe 
en una actitud de retorno del que 
se realizó.

- Tengo la idea de que la madre 
de todos los problemas es  la actitud 
de solo pensar en sí.

- ¿Por qué cree eso?
- Si la energía es un proceso de 

ida y vuelta, el egoísta no recibe el 
bien.

 El bien es un proceso de retorno 
de la conducta buena que se tiene, 
pues si el ser humano solo quiere 
cuidar de sí mismo, no construye la 
energía que sólo él puede desarro-
llar en su propio beneficio – puedo 
decir que esa es la ley denominada 
del retorno, de la que muchos in-
vestigadores hablan.

- Cuanto más pienso en mí, peor 
me siento.

- ¿Qué cree que sucede?
- Parece que tengo muchas cosas 

ruines en el interior.

Note el lector que hacer algo 
bueno es obligarse a dejar de lado 
lo que se tiene de ruin, y ese el mo-
tivo de obtener mucho confort para 
la propia personalidad.

del aporte de energía, trabajo y 
bien para el prójimo.

- Sólo ahora mi amiga resolvió 
hacer análisis, debido a una enfer-
medad grave que está sufriendo.

- ¿Usted cómo ve la actitud de su 
amiga?

- Ella siempre quiso todo para 
ella, pero ahora no  logra aprove-
charse de los otros, debido a su en-
fermedad.

Es por ese motivo que existen 
innumerables casos de individuos 
que cambian totalmente su modo 
de vivir, luego de sufrir algún de-
sastre o enfermedad grave.

- Quede muy irritado al ver a los 
americanos interesados sólo en el 
bien de ellos.

- ¿A qué asocia esa actitud?
- Total egocentrismo.
- Es una civilización aprovecha-

da, los americanos pusieron a la hu-
manidad a trabajar para ellos.

La mayor parte del género huma-
no vive más en función de sus pro-
pios intereses, siendo ese el motivo 
de que haya guerras y crímenes en-
tre los países y los seres humanos.

- Siempre note que las personas 
egocéntricas son las que sufren más 
enfermedades.

- ¿Cómo ve esa cuestión?
- Creo que ellas, al no dar afecto a 

los otros, no reciben nada de afuera.

Existe un tipo de persona en-
cantadora, que transmite una 
energía totalmente agradable al 
ambiente que frecuenta, son los 
individuos interesados por el bien 
del prójimo, estando tranquilos 
con su propia existencia.

El bien es un proceso 
de ida y vuelta de la 

bondad que se realiza
Norberto R.  Keppe*
Extracto del libro Esclavitud y Libertad

- Dr. Keppe, como usted dice  ¿ si 
no hago el bien, tampoco lo tendré?

- ¿Qué cree de eso?
- Llego a la conclusión de que el 

bien es siempre una actitud de rea-
lizar lo que es bueno, retornando 
principalmente para nosotros mis-
mos. 

La humanidad se divide entre 
los individuos que absorben y los 
que son absorbidos, los primeros 
son los que dedican sus vidas para 
aprovecharse de los otros, y los se-
gundos evidentemente son aque-
llos que son aprovechados, a través 

 El bien es un 
proceso de retorno 

de la conducta 
buena que se tiene

Hacer algo de bueno 
es obligarse a dejar 

de lado lo que se 
tiene de ruin www.editoraproton.com.br
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La gran importancia de la concien-
tización de nuestras emociones no es 
en el sentido de exteriorizarlas a vo-
luntad, para obtener alivio, como si 
expresando nuestra rabia esta acaba-
ra por agotarse. 

Las investigaciones han mostrado 
que la expresión incontenida de esas 
emociones negativas puede llevar a  
empeorar el estado de salud gene-
ral, pudiendo causar un aumento de 
estrés y síntomas cardiovasculares 
indeseables (ataques cardiacos, pre-
sión alta etc.). Eso porque toda idea, 
toda emoción constituyen un impulso 
electromagnético que viaja a través 
de nuestras neuronas.

Si esos impulsos fueran muy fuer-
tes o continuos producirán sustancias 
neuroquímicas en exceso, que a su 
vez podrán afectar el equilibrio neu-
rohormonal: la acetilcolina, la adre-
nalina, noradrenalina, serotonina, 
dopaminas etc.

Como en la  naturaleza todo funcio-
na de manera integrada, el desequili-
brio emocional lleva al desequilibrio 
energético, que a su vez actúa sobre 
nuestro sistema nervioso, hormo-
nal e inmunológico, pudiendo crear 
cualquier tipo de enfermedad, desde 
alteraciones de la presión arterial, del 
sueño, dolores en la columna, gas-

tritis, resfriados constantes, hasta la 
formación de tumores, enfermedades 
autoinmunes y ausencia de defensas 
ante las virosis e infecciones.

Métodos para aliviar el estrés
Meditación, hidroterapia, gimna-

sia, esencias florales, dietas, viajes, 
acupuntura, yoga, psicoterapia con 
diversos enfoques: hay muchos méto-
dos para el tratamiento de estrés. ¿To-
dos ayudan? Sí, si se usan con equili-
brio. Pero, son insuficientes, porque 
el primer elemento desencadenador 
del proceso de estrés se encuentra en 

Invirtiendo en la Salud Integral
Cláudia Bernhardt de Souza Pacheco*
Extracto del libro Esclavitud y Libertad

nuestra vida psíquica, que es 
algo inmaterial, donde inclu-
sive los remedios no tienen 
acceso, puesto que se trata 
de un mundo  no material (o 
energético), usted también 
puede denominarlo espiritual 
o metafísico, pues involucra 
aspectos como valores, filo-
sofía de vida, sentimientos de 
amor, o emociones de envidia.

Abarca conceptos total-
mente abstractos como el 
Bien, el Mal (ética), virtud, 
vicio, ideales… Podríamos 
llamar a la  ciencia que trata 
nuestra dimensión metafísica 
ligada a la física, como Medici-
na del Alma (Norberto Keppe) 
o Medicina Psicoenergética.

La Concientización
Por lo tanto, el principal factor 

para el “tratamiento” del estrés  se lla-
ma consciencia, que tiene un enorme 
poder energético y curativo. Keppe 
entiende el término consciencia como 
la unificación entre el conocimiento 
y la ética, no teniendo, por lo tanto, 
una connotación solamente moral 
o terapéutica, sino que las abarca a 
ambas. Es innata y universal. Y si la 
causa de nuestras enfermedades se 
sitúa en nuestra negación  de los fac-
tores energéticos más elevados (sen-
timientos, valores, ideales etc.) será 

solamente a través de la Conscienti-
zación y tratamiento de esa dimen-
sión que lograremos la disposición y 
la energía físicas para enfrentar el día 
a día en el trabajo, relaciones, estudio, 
ocio etc.

La Interiorización
Todo en la sociedad nos lleva a 

distraernos de nosotros mismos, de 
nuestra vida interior: televisión y vi-
deos, vida agitada, necesidad de tra-
bajar mucho para poder sobrevivir, 
violencia en las ciudades, la ilusión de 
que nuestra felicidad vendrá de algu-
na persona, de un país, de un curso, 
de  un tipo de trabajo o  de cualquier 
situación exterior.

Siendo así,  la tendencia de la so-
ciedad moderna es de que cada uno 
viva “fuera de sí”, lo que genera alie-
nación, ansiedad y todo tipo de sufri-
miento personal.

La finalidad de la verdadera psi-
coterapia será por lo tanto llevar a la 
persona a la concientización de su vida 
interior y eso es conseguido a través 
del método de interiorización sobre el 
cual hablaré en otros artículos.

*Cláudia Bernhardt de Souza Pacheco, 
vice presidente de la SITA – Sociedad 
Internacional de Trilogía Analítica, 
psicoanalista y escritora.

Preguntas para la Dra. Claudia:
stop@stop.org.br
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Es triste ver como cada día la Me-
dicina Convencional aumenta la lista 
de las llamadas enfermedades incu-
rables. Sin duda alguna, ellas son in-
curables para la Medicina Ortodoxa 
contemporánea.

El cáncer, el Sida, la diabetes, la 
hipertensión arterial, la jaqueca, el 
lupus eritematoso, la artritis reuma-
toide, la tiroiditis, la esclerodermia, la 
dermatomiositis, la esclerosis múlti-
ple, la ciática, las hernias discales, la 
psoriasis, el vitíligo, el pénfigo, la epi-
lepsia, la hemofilia, la enfermedad de 
Parkinson, el Alzheimer, las alergias, 
la bronquitis asmática, la ulcera pép-
tica, la colitis ulcerativa, los miomas, 
las hemorragias uterinas, la TPM, el 
glaucoma, la insuficiencia cardiaca, 
la hepatitis C, la insuficiencia renal, el 
mal de Chagas, la esquizofrenia, la bi-

 “Me opuse y continúo haciéndolo 
a la “obligación legal” de la vacuna. 
(Rui Barbosa, jurista y estadista bra-
silero)

Sobre Rui Barbosa afirmó Bar-
thow, parlamentario de la Cámara 
Francesa: Para la Patria él es una 
gloria, para la Humanidad una cons-
ciencia (1)

Dueño de una ética a toda prueba, 
el gran jurista brasilero se posiciona-
ba delante de los debates nacionales 
con claridad inconfundible y rectitud 
de carácter. Fue con esa actitud cris-
talina que él se manifestó en la Cá-
mara de Diputados, en 1903, contra 
la vacuna anti-viruela obligatoria y el 
proyecto de saneamiento de Oswal-
do Cruz en Rio de Janeiro, que gene-
ró la revuelta  de la vacuna, en aquel 
año. (2)

“Me opuse y  continuo haciéndolo 
a la obligación legal de la vacuna(…) 
Mi antigua confianza en la preven-
ción contra la viruela no me autoriza 

Existen Enfermedades Incurables?

¿Las Vacunas deben ser obligatorias? 

Roberto Giraldo, Médico Infectólogo, 
Inmunólogo y Psicosomático.

Ortiz C. neto, jornalista

polaridad, para mencionar sólo algu-
nas d ellas; son todas enfermedades 
que la Medicina Convencional clasifi-
ca como “enfermedades incurables” y 
solo ofrece para ellas una mejoría de 
los síntomas, por lo tanto el paciente 
pasa toda la vida consumiendo medi-
camentos.

Pero, ningún remedio farmaco-
lógico está libre de toxicidad, y la 
inmensa mayoría de las veces toda 
droga causa una gran variedad de 
efectos colaterales o secundarios, aún 
más delicados que la enfermedad que 
ellos pretenden combatir, transfor-
mado la vida de la persona medicada 
en un infierno.

Además de eso, la medicina actual 
muchas veces usa drogas tóxicas para 
atacar causas inexistentes como suce-
de con el Sida y la Hepatitis C. Jamás 
se ha demostrado Los virus del Sida 
(VIH) y de la hepatitis C (VHC), sean 
virus verdaderos.

a imponerlo bajo la forma de una ley 
a mis semejantes. Yo no tengo dere-
cho de legislar coercitivamente para 
mis conciudadanos la terapéutica de 
mí uso”, afirmo el gran jurista.

Su discurso,  basado en el equili-
brio que debe haber entre el derecho 
del ciudadano y el poder del Estado 
tiene el valor de una jurisprudencia: 
“La medicina de mi cuerpo, como la 
de mi espíritu, me pertenece. Los 
que temieren del contagio,  que se 
prevengan con la inoculación re-
comendada. Yo tengo el derecho 
incontestable, renunciando a la 
inmunización,de correr los riesgos, 
al abrigo de los cuales están los in-
munizados.”

Con palabras más actuales que 
nunca, afirmó: “Así como el derecho   
le prohíbe al poder humano invadir 
nuestra consciencia, así también le  
prohíbe traspasar nuestra epider-
mis. Hasta aquí, hasta la piel que nos 
reviste, puede llegar la acción del Es-
tado. Pero introducirme en las venas, 
en nombre de la higiene pública, las 
drogas de su medicina, eso no puede 

cada persona, la llamada “ farmacia 
interior” que protege al organis-
mo. Basta ver que vivimos en un 
planeta contaminado por todo tipo 
de toxicidad debido a las acciones 
destructivas de los seres humanos. 
Si los agentes tóxicos químicos, físi-
cos, bilógicos y nutricionales exter-
nos fuesen suficientes para causar 
enfermedad por sí solos, ya todos 
estaríamos enfermos y muertos.

La causa principal de nuestros 
males y enfermedades nace de nues-
tro interior, del hecho de no aceptar 
ver nuestros propios problemas, 
nuestros desequilibrios emociona-
les; y la aceptación de la consciencia 
(interiorización) previene y cura en-
fermedades como demuestran ma-
gistralmente los doctores Norberto 
Keppe y Claudia Pacheco en su prác-
tica clínica internacional de más de 
40 años, y en más de 50 libros publi-
cados. (www.trilogia.ws)

colaterales a que pueden estar suje-
tos, y, lo más importante, sin que na-
die les pida autorización para invadir 
su privacidad, sin duda, las palabras 
de Rui Barbosa se aplican al día de 
hoy y no solamente a las vacunas, 
sino también a las otras drogas y al 
flúor, que el Estado, sin que haya hoy 
la respuesta de los grandes hombres  
que había en el pasado, se yergue po-
deroso para imponer a todos los ciu-
dadanos la medicina colectiva, por 
medio de las aguas de abastecimien-
to público. Que las palabras eternas 
de Rui inspiren a los juristas y políti-
cos de hoy para reformar a las leyes 
injustas, y concienticen a los ciuda-
danos del respeto que el Estado debe 
a sus derechos inalienables.

(1) RIBEIRO, Luiz Rezende de Andrade. 
Diccionario de Conceptos y Pensamien-
tos de Rui Barbosa. Edart – Sao Paulo 
Librería Ltda. Sao Paulo, 1967, página XI
(2) Apud FONSECA, Cristina. Modernis-
tas de la Ciencia. Oswaldo Cruz. Soriak 
Comercio y Promociones S.A., Sao Paulo 
2001,p.1

Si la persona lo desease con since-
ridad, muchas enfermedades llama-
das “incurables” podrían ser curadas, 
como lo demuestra al práctica de más 
de 40 años de experiencia con el Psi-
coanálisis Integral.(www.trilogia.ws)

La Medicina convencional no 
puede curar, sencillamente porque 
ella ataca los efectos de la enferme-
dad y no sus causas reales y verda-
deras. La industria médico-hospi-
talaria cree de forma equivocada 
que la causa de las enfermedades 
es externa, que ella está fuera de la 
persona y no que el padecimiento 
es interno, sobre todo debido a los 
problemas psicológicos que ella 
tiene. De esta forma la intervención 
médica ataca con medicamentos 
tóxicos a los virus, las bacterias, los 
hongos, los parásitos; los agentes 
químicos y las radiaciones toxicas, 
los alimentos “no adecuados”etc.; 
sin considerar la inmunidad de 

hacerlo, sin arriesgarse a usar lo que 
los más antiguos despotismos no 
osaron”. Y añadió. “No podría, aun-
que las vacunas fuesen indudable-
mente inofensivas”.

Las vacunas, sin embargo, no son 
inofensivas, dice él.” Existen, por lo 
menos a ese respecto, las dudas más 
graves. Luego, no tiene nombre, en la 
categoría de los crímenes del poder, 
la temeridad, la violencia, la tiranía 
a que él se aventura, exponiéndose 
voluntariamente, obstinadamente, 
a envenenarme con la introducción, 
en mí sangre, de un virus, de cuya 
influencia existen los más bien fun-
dados recelos de que sea conducto-
ra de la molestia, o de la muerte. El 
Estado no puede, en nombre de la 
salud pública, imponer el suicidio de 
los inocentes”.

Cuando veo a los niños y al pueblo 
ser vacunados en masa, como gana-
do, en las escuelas, empresas, salidas 
de metro, sin que nadie les explique 
los riesgos de la vacunación y les lea 
los prospectos del medicamento, sin 
que nadie les informe de los efectos 
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Muchas personas, por una u 
otra razón, pierden la corona de 
un diente, quedando solo la raíz, 
Frente a eso, piensan en hacerse 
un implante, que consiste en ex-
traer la raíz y fijar un diente artifi-
cial en el hueso maxilar, por medio 
de un “tornillo” rígido. Sin embar-
go, el mejor tratamiento es preser-
var la raíz natural, pues además de 
ser totalmente compatible con el 
cuerpo, posee un “amortiguador” 
natural (ligamento) alrededor de 
ella (ver fig. 1). Cuando mastica-
mos, ese ligamento absorbe el im-
pacto, protegiendo al hueso.

Es importante aprovechar una 
raíz dental, aunque ella haya per-
dido un pedazo por una fractura. 
Si estuviera firme y quedara por 

¿Implante o Diente Natural?
Dras. Marcia Sgrinhelli y 
Heloisa Coelho, Odontólogas 
Psicosomaticistas

lo menos 2/3 de su extensión ori-
ginal,  podrá ser usada para la fi-
jación de un núcleo (“pin”) sobre 
el cual es cementada una corona 
artificial (ver fig. 2). Ese tipo de 
trabajo, además de ser más sóli-
do y duradero, restablece mejor la 
belleza original del diente y es más 
económico que otros tipos de pró-
tesis (removible, fija o implante).

ble, lamentando hasta hoy haberla 
perdido.

Por otro lado, cuando una raíz 
está fracturada por la mitad y no 
puede ser recuperada, la Odon-
tología (con orientación psico-
somática) sugiere sustituirla por 
una prótesis parcial removible o 
del tipo semiflexible, prótesis fija 
adhesiva. Porque esas opciones 
son las que conservan no sólo 
los demás dientes naturales, sino 
también la gingiva, la mucosa, y el 
hueso, Al final de cuentas nuestro 
cuerpo es un gran bien que recibi-
mos y debemos cuidar de él.

Además de eso, la extracción de 
un diente o una raíz tiene su im-
pacto psicológico, eso es muy evi-
dente en los niños, que se quedan 
mucho tiempo conmocionados 
cuando pierden un diente que po-
dría ser conservado. Los adultos 
también tienen esa sensación de 
pérdida. Por ejemplo, La Sra. B. de 
50 años perdió una raíz saluda-
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